

Página: 1

1/1

# Descarta Sheinbaum alto costo de 8 trenes

ANTONIO BARANDA

QUERÉTARO.- La candidata presidencial morenista, Claudia Sheinbaum, descartó que las ocho nuevas rutas de trenes de pasajeros puedan costar 1.8 billones de pesos, como lo estimó la consultora especializada Alttrac.

No dio, sin embargo, una estimación ni ahondó en lo que sí podría costar el proyecto ferroviario que, confirmó, sería una continuación del que está encarrilando AMLO.

La aspirante presidencial afirmó que plantea desarrollar ocho proyectos ferroviarios en los 18 mil kilómetros de vías que hay en el País y que se utilizan para trenes de carga.

"Vamos a hacer el tren México-Querétaro, ya lo dije, y lo vamos a cumplir, no solamente hasta Querétaro, sino hasta León y Guadalajara", expresó Sheinbaum en una conferencia de prensa en esta ciudad.

"Son ocho proyectos que vamos a desarrollar, 18 mil kilómetros, viene una cifra hoy

(ayer) en un medio nacional. No es esa cifra", agregó la morenista.

REFÓRMA publicó ayer que, según estimaciones de la consultora Alttrac, adecuar los 18 mil kilómetros de vías para activar los trenes de pasajeros, significaría una inversión de 1.8 billones de pesos.

"Cuando se dio la concesión de ferrocarriles quedó una cláusula en donde

> decía: si no desarrolla el concesionario el tren de pasajeros, el Estado puede entrar a desarrollarlo", abundó Sheinbaum.

"Entonces, lo primero que se hizo es abrir a los concesionarios para ver si lo quisieran desarrollar, son esencialmente dos concesiones de trenes, uno es Grupo México y la otra es una empresa que acaba de comprar a Kansas, que es una empresa canadiense".

Más tarde, al encabezar un mitin en Pedro Escobedo, Querétaro, la morenista adelantó que el tren México-Querétaro será el primer proyecto prioritario de su Administración.

115 cm<sup>2</sup>





## 'Planta' Claudia a Citi; no va a la Ibero

Claudia Sheinbaum, candidata presidencial de Morena, recibió ayer una rechifla en la plenaria de Consejos Consultivos de Citibanamex por cancelar su participación.

Empresarios, inversionistas y líderes de negocios de diversos sectores del País lanzaron abucheos contra la candidata tras conocer que no participaría en la reunión, que se celebró en el Hotel Presidente Intercontinental.

En el encuentro estaba programada la participación de los tres candidatos a la Presidencia de México: Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez Máynez, pero la de Morena fue la única que no asistió.

"Invitamos a los tres con la misma anticipación, ofreciéndoles un espacio donde podrían expresarse con libertad, donde encontrarían respeto, neutralidad e igualdad de condiciones", dijo Enrique Castillo Sánchez, presidente de Consejo de Citibanamex.

"Los tres nos confirmaron su asistencia, lamentablemente el equipo de Claudia Sheinbaum nos informó que no podía acompañarnos por cuestiones de agenda", agregó, y enseguida se escucharon abucheos.

Citibanamex indicó que el equipo de Sheinbaum canceló el 26 de febrero.

Ana María Lomelí, integrante del equipo de la ex Jefa de Gobierno, dijo ayer que el 26 de febrero notificó a Manuel Romo, director de Citibanamex, que la morenista estaría en campaña fuera de la CDMX.

En tanto, la Universidad Iberoamericana giró invitaciones a las candidatas presidenciales de Morena y PAN-PRI-PRD, y al aspirante de Movimiento Ciudadano para participar en un foro.

"La doctora Sheinbaum no ha confirmado su participación", posteó la Ibero en redes sociales.

Álvarez Máynez, de MC, asistirá el 19 de marzo, Gálvez, de la alianza PAN-PRI-PRD, estará el 8 de abril.

Sin embargo, en el cartel con la programación de los diálogos ya no aparece la abanderada presidencial de Morena



■En el programa de los foros organizadoas por la Ibero no aparece el nombre de Sheinbaum.



Página: 6

1/1

## Llevaría Sheinbaum reelección a consulta

ANTONIO RARANDA FNVIADO

CADEREYTA DE MON-TES.- La candidata presidencial de Morena, Claudia Sheinbaum, anunció ayer que impulsará una consulta para decidir la continuidad de la reelección legislativa.

Apenas el 1 de marzo, anunció que, en caso de triunfar en los comicios, enviará una iniciativa de reforma para recuperar la consigna de "sufragio efectivo no reelección".

"Se regresó el que los diputados, los senadores puedan reelegirse. ¿Qué opinan todos? ¿Qué decía la Revolución Mexicana? Pues lo vamos a poner a consulta", señaló de gira en Querétaro.

"Pero mi propuesta es que no haya reelección, lo vamos a poner a consulta para la definición del pueblo de México" abundó.

blo de México", abundó. El anuncio es distinto a lo que la propia candidata anunció en el arranque de las campañas, en el Zócalo de la Ciudad de México.

Aquel día, Sheinbaum dijo que una de sus 100 propuestas es una iniciativa de reforma constitucional para eliminar la reelección a partir de la siguiente elección presidencial, en 2030. No mencionó entonces la consulta.

"Porque tiene que haber también sustitución de personas, que no esté concentrado en una persona... ya hasta el 2030, ya le tocará al siguiente Presidente", añadió Sheinbaum.

"Pero lo vamos a poner a consulta de los mexicanos y las mexicanas", recalcó ayer entre gritos de "sufragio efectivo" y "no a la reelección".

**CONCESIONES DE AGUA** 

Sheinbaum señaló que de llegar a la Presidencia, revisará la transferencia de concesiones de agua. "Hay que revisar en conjunto el tema de la transferencia de las concesiones de agua, porque fue una modificación que se hizo en la época de Salinas de Gortari", dijo en conferencia de prensa en la capital queretana.

#### PERO LEY NO LO PERMITE

En su artículo 35, la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos establece:

#### **ARTÍCULO 35**

Son derechos de la ciudadanía:

VIII. Votar en las consultas populares sobre temas de trascendencia nacional o regional, las que se sujetarán a lo siguiente:

3. No podrán ser objeto de consulta popular la restricción de los derechos humanos reconocidos por esta Constitución y en los tratados internacionales de los que el Estado Mexicano sea parte, ni las garantías para su protección; los principios consagrados en el artículo 40 de la misma; la permanencia o continuidad en el cargo de los servidores públicos de elección popular; la materia electoral; el sistema financiero, ingresos, gastos y el Presupuesto de Egresos de la Federación; las obras de infraestructura en ejecución; la seguridad nacional y la organización, funcionamiento y disciplina de la Fuerza Armada permanente.



2024-03-08 04:38:59

Página: 6





# Presumen fuerza en tierra panista

De gira por municipios de Querétaro, la candidata presidencial morenista asegura que la coalición que encabeza puede ganar todo en la entidad

ANTONIO BARANDA / ENVIADO SAN JUAN DEL RÍO.- En Querétaro, uno de los bastiones panistas, la coalición Sigamos Haciendo Historia se envalentona.

La candidata presidencial, Claudia Sheinbaum, afirma que sus adversarios van tan abajo en las encuestas que no les queda más que la "guerra sucia".

Santiago Nieto, candidato al Senado, de plano dice que los panistas en la entidad están apanicados y aterrados por las altas preferencias hacia la coalición.

En un mitin en Pedro Escobedo, Sheinbaum sostiene que la "guerra sucia" en su contra lo que evidencia es que "ellos" son muy mentirosos.

"No vamos a regresar al pasado de corrupción, de privilegios, a ellos (los opositores) no les queda mas que la guerra sucia contra nosotros", asegura.

"Mentir, seguir mintiendo, pero miren, eso muestra lo que son, una gente mentirosa pues muestra lo que es; una gente que utiliza la guerra sucia muestra lo que en realidad son".

Sheinbaum señala que, a diferencia de sus adversarios, ella hace compromisos y trabaja por el bienestar del pueblo de México.

"Fuera represores", comienzan a gritar los asistentes al mitin, en alusión al Gobierno panista de Querétaro, que encabeza Mauricio Kuri.

"Nosotros venimos de la lucha social, somos un movimiento y jamás vamos a reprimir al pueblo de México, jamás, esa es esencia también de lo que somos", agrega. Sheinbaum también critica que la oposición ahora diga que está a favor de los derechos sociales y de programas como la de pensiones para adultos mayores.

"¿No oyeron a Fox

"¿No oyeron a Fox cuando dijo que los programas sociales son para flojos? Eso es lo que piensan los conservador, el apoyo a la gente viene de la cuarta transformación", apunta.

"Pero, claro, como están muy mal en las encuestas, pues ahora se quieren vestir como si ellos apoyaran los programas, nunca han estado de acuerdo con ellos".

Más tarde, en San Juan del Río, la morenista urge a los queretanos a ganar todo: la Presidencia, las dos senadurías, diputados federales y locales, y presidencias municipales.

"¿Se puede o no se puede?", pregunta.

"Hace unos días me entregaron una encuesta de Querétaro, estamos cerca de 15 puntos arriba del segundo lugar. ¿Se puede o no se puede?", vuelve a cuestionar.

En el mismo acto, Nieto asevera que la coalición Morena-PT-PVEM va sacar al PAN de Querétaro.

"Fuera el PAN, los vamos a sacar", exclama ante cientos de personas, en su mayoría con camisetas que

llevaban su nombre.
"¿Y saben qué?,
los panistas están
apanicados, se mueren de terror, primero porque la doctora
Claudia Sheinbaum
tiene en Querétaro
más de 20 puntos de

más de 20 puntos de ventaja sobre su segunda competidora".

El ex titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) sostiene que los panistas les temen, y por eso la "guerra sucia".

"¿Pero saben una cosa?, les vamos a ganar y les vamos a demostrar en las urnas quiénes somos los que formamos y conformamos la cuarta transformación", añade Nieto.

"Venimos a traer la cuarta transformación a Querétaro, a sacar al PAN de la casa de la Corregidora, y lo más importante, venimos a mejorar la calidad de vida de todas y todos".

Claudia Sheinbaum, candidata de Morena

Hace unos días me entregaron una encuesta de Querétaro, estamos cerca de 15 puntos arriba del segundo lugar. ¿Se puede o no se puede (ganar todo)?".



Reforma Sección: Nacional 2024-03-08 04:38:59

 $388 \text{ cm}^2$ 

Página: 6

2/2



■En su recorrido por municipios queretanos, la candidata presidencial morenista criticó a sus opositores por decir que apoyan los programas sociales.



La Jornada Sección: Política 2024-03-08 04:55:10

04:55:10 144 cm<sup>2</sup>

Página: 5

1/1

### Descarta Gálvez cerrar refinería de Tula

#### **VÍCTOR BALLINAS**

La candidata presidencial de la coalición Fuerza y Corazón por México (PAN, PRI y PRD), Xóchitl Gálvez, responsabilizó a Claudia Sheinbaum de que haya contingencia ambiental porque, dijo, "no hizo bien su trabajo" en la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México.

Afirmó que "no cerrará la refinería de Tula, Hidalgo, como demanda MC. Lo que haré, subrayó, será "modernizarla y terminar el kilómetro de ductos que falta para abastecer de gas a la termoeléctrica de Tula.

"No es posible cerrarla; nos quedaríamos sin energía eléctrica en el Valle de México; debemos terminar la coquizadora en Pemex para que podamos dejar de quemar combustóleo."

Durante su conferencia de prensa Sin miedo a la verdad, al ser interrogada sobre la interrupción del embarazo se definió como "una mujer de libertades. No estoy de acuerdo con criminalizar en absoluto a ninguna que se practique un aborto; en ese sentido, serán los partidos políticos los que definan esa agenda. En este momento no es un tema de discusión; he dicho que aquellas que decidan tener a sus hijos no van a estar solas".

Recordó que la Corte se ha pronunciado sobre el tema para garantizar ese derecho, "y no vamos a dar ni un paso atrás en esos garantías. Quiero decir a las mujeres que voy a cuidar de ellas, van a contar conmigo".

Interrogada sobre el sistema nacional de cuidados que propone, refirió que tiene seis componentes, entre ellos, las estancias infantiles, para que las madres puedan desarrollar su vida académica o laboral. "Necesitan tener la certeza de que van a estar sus hijos bien cuidados, no con los abuelos, porque ellos muchas veces ni tienen las condiciones en la casa para los niños".

Al concluir la conferencia, la candidata opositora se trasladó de su casa de campaña, cerca de Polanco, a Iztapalapa, donde realizó una caminata por varias calles de la colonia Escuadrón 201, que fue el barrio donde vivió algún tiempo cuando era estudiante, explicó. La acompañó Santiago Taboada, aspirante a a la jefatura de Gobierno de la capital.

En esta colonia la esperaban cientos de simpatizantes con ban-

deras de los partidos que integran la coalición y playeras amarillas, blancas y azules. Gálvez, caminó varias calles, se tomó selfis con ciudadanos, tocó varias puertas de las casas de vecinos, quienes la invitaron a pasar. En el mercado de la colonia, la aspirante presidencial visitó una tienda de abarrotes y después una carnicería, donde preguntó los precios de distintos cortes.

En medio de sus simpatizantes, locatarios, reporteros y clientes, avanzó por los pasillos hasta llegar a una tienda de gelatinas, donde saludó a la encargada, miró por el cristal del refrigerador y señaló con el índice una de 12 pesos, que luego mostró ante las cámaras. "Pa' los de Morena, que se enojan de las gelatinas", dijo.



Sus aliados definirán agenda del aborto, aclara





La Jornada Sección: Política 2024-03-08 03:57:52

82 cm<sup>2</sup>

Página: 6

1/1

### Retomar el aeropuerto de Texcoco, plantea Gálvez

#### JULIO GUTIÉRREZ Y DORA VILLANUEVA

Xóchitl Gálvez, candidata presidencial de PAN, PRI y PRD, planteó retomar el proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México en Texcoco, cancelado por Andrés Manuel López Obrador en 2018, siempre y cuando el sector privado se sume.

Al participar en la 32 Reunión Plenaria de Citibanamex, indicó que actualmente su equipo de trabajo realiza un estudio en materia de aviación, en el cual se determinará si en caso de ganar la contienda sigue el proyecto de Texcoco o se construyen seis pistas en el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles.

La intervención de Gálvez se dio después de que el banco anunció que Claudia Sheinbaum, abanderada de Morena, no asistiría al acto.

"Estoy estudiando el tema del aeropuerto; se tiraron 300 mil millones de pesos a la basura... vendieron a muy bajo costo el acero y la única manera de reconsiderar es con el sector privado; vamos a tomar la mejor decisión", señaló.

La abanderada opositora consideró que la participación del sector privado sería elemental bajo su gestión, ya que los empresarios son las personas encargadas de propiciar el crecimiento y el desarrollo del país, motivo por el cual recibió varios aplausos de los consejeros de Citibanamex. Aseguró que otra de sus prioridades será impulsar un nuevo rescate de Pemex y hacer rentable a la empresa productiva del Estado.

También acudió el candidato de MC, Jorge Álvarez Máynez, quien consideró que el tema de seguridad pública no se puede abordar con "ocurrencias generadoras de notas" y evadir que el verdadero problema está en la impunidad de la violencia.



Página: 4

1/2

### **XÓCHITL GÁLVEZ**

# NO HABRÁ PASO ATRÁS EN EL Derecho al aborto, afirma

LA ABANDERADA OPOSITORA rechaza la criminalización de las mujeres que decidan interrumpir su embarazo, pero también asegura que no estarán solas quienes decidan tener hijos

#### POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa@gimm.com.mx

a candidata presidencial del PAN, PRI y PRD, Xóchitl Gálvez, afirmó que ninguna mujer debe ser criminalizada por abortar y señaló que, al respecto, ya existe una jurisprudencia de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), por lo tanto, la ley debe ser respetada.

"Desde mi punto de vista no habrá paso atrás en ningún derecho obtenido por las mujeres. No estoy de acuerdo con criminalizar, en absoluto, a ninguna mujer que se practique un aborto, estoy totalmente en contra y, en ese sentido, serán los partidos políticos los que definan esa agenda.

"En este momento no es un tema de discusión, pero tú me conoces, sabes que soy una mujer de libertades y también soy una mujer que ha dicho que las mujeres que decidan tener a sus hijos no van a estar solas", señaló Gálvez Ruiz.

Previo a la conmemoración del Día Internacional de las Mujeres, la abanderada de la coalición Fuerza y Corazón por México expuso que cualquiera de sus colaboradores que agreda o insulte a alguna mujer, será cesado de inmediato. A la interrogante de sí interpondrá una demanda por violencia política de género en contra de Epigmenio Ibarra, vocero de Claudia Sheinbaum, quien la llamó "esperpento", dijo que no lo hará y que corresponderá a esta persona hacerse cargo de sus dichos contra las mujeres.

"Advierto a mi equipo que el que se atreva de mi equipo a referirse de esa manera sobre una mujer no va a seguir trabajando conmigo. Yo no voy a permitir que nadie de mi equipo ofenda a la mujer.

"(Epigmenio Ibarra) se lo hace a una mujer, eso no se le haría nunca a un hombre, entonces, él se descalifica a sí mismo y le quiero decir que a mí no me genera problema, yo no voy a proceder de ninguna manera contra él, ahí que se quede con sus insultos, eso lo reflejan a él y a su candidata", enfatizó.

Xóchitl Gálvez recordó que cuando el expresidente Vicente Fox tuvo expresiones discriminatorias contra Sheinbaum y Mariana Rodríguez, esposa del gobernador de Nuevo León, Samuel García, ella reprobó las declaraciones, aun cuando ello le valió el enojo de Fox.

La candidata presidencial de oposición celebró este 7 de marzo el Día del Huipil, portando uno de estos trajes típicos de color rosa, diseñado por Irene Encarnación, de la región mixe de Oaxaca.

Posteriormente, llevó a cabo una caminata por Iztapalapa, por las calles donde caminaba cuando rentaba un cuarto en la colonia Escuadrón 201 y se trasladaba a la UNAM, donde estudiaba ingeniería.

Por otra parte, Xóchitl Gálvez criticó que la refinería de Tula, que depende de Petróleos Mexicanos (Pemex), y la termoeléctrica, a cargo de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), también en Tula, Hidalgo, sean las dos fuentes fijas de contaminación más importante del Valle de México.

Asimismo, señaló que, de llegar a la Presidencia, retomaría el proyecto del Nuevo Aeropuerto Internacional de México (NAIM) en Texcoco, si es que cuenta con el respaldo del sector privado.

El que se atreva de mi equipo a referirse de esa manera (despectiva) sobre una mujer, no va a seguir trabajando conmigo."

#### **XÓCHITL GÁLVEZ**

CANDIDATA DE PAN, PRI Y PRD A LA PRESIDENCIA





Excélsior Sección: Nacional 2024-03-08 02:32:45

388 cm<sup>2</sup>

Página: 4

2/2

#### PROPUESTAS

En los recorridos que realizó ayer, Xóchitl Gálvez hizo varios planteamientos, entre los que destacan:



Crear la Universidad para la Vida, para adultos mayores que desean seguir aprendiendo.



Crear las Aldeas del Saber, para que los niños aprendan artes, cómputo, idiomas...



Modernizar la termoeléctrica de Tula con la construcción de un ramal para gas natural.



Crear un programa de salud mental para las personas mayores que lo requieran.



Estudiar la viabilidad de utilizar energía nuclear para producir electricidad.







#### EN CDMX

#### Jorge Álvarez Máynez

DESCARTA SUMARSE A OTROS PROYECTOS PARA LLEGAR A LA PRESIDENCIA. **PÁG. 38** 



#### RECLAMA TRATO DE LA PRENSA

#### DESCARTA MÁYNEZ SUMARSE A PROYECTOS DE CLAUDIA O GÁLVEZ

El candidato presidencial de MC, Jorge Álvarez Máynez, descartó que se vaya a sumar a alguna de las otras propuestas para la Presidencia.

Al participar en la reunión con el Consejo Consultivo Citibanamex, fue cuestionado si podría apoyar el proyecto de Xóchitl Gálvez o de Claudia Sheinbaum, algo que descartó.

"A ninguno. Lo acabo de explicar, vamos a ver cómo nos va a ir en un mes. antes de las elecciones. cómo nos va en los debates, cómo nos va en este tipo de foros; vamos bien", sentenció.

Antes, en un encuentro con estudiantes de la Universidad del Valle de Cuernavaca, reclamó que "otra candidata" se haya tomado una cerveza y nadie haya dicho nada.

Según el candidato, se debe a un presunto pacto entre la abanderada y medios de comunicación para que hablen hien de ella. —Pedro Hirigat



**POSTURA.** Jorge Álvarez Máynez, candidato de MC.



Página: 5

1/1



La inasistencia de Claudia Sheinbaum, candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia a la 32 plenaria de consejeros de Citibanamex, se recibió como un gran desaire a los empresarios de México. Reconozco que fue extraño escuchar el abucheo, pero la expresión no provino de acarreados o seguidores de los otros candidatos asistentes, sino de los empresarios que son clientes-consejeros de este banco y los principales bancos de México. Insisto, no fue un desaire a banqueros,

sino a empresarios.

Si se escuchó el abucheo es porque el circuito cerrado de televisión que transmitía la plenaria a la sala de prensa, estaba siendo observado por medios que reportaron la reacción. En realidad, pocos lo reportaron, pues la información del secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y de los economistas del grupo, fue una nota potente. Enrique Castillo, presidente de Citibanamex, justificó como una cortesía a los asistentes, la ausencia de la candidata, porque se incluyó su nombre con un mes de anticipación en las invitaciones que se hicieron llegar en misiva personal. Comentó que se le invitó y había aceptado, pero que había cancelado por motivos de agenda.

En ese momento se produjo el fuerte abucheo de una audiencia que normalmente no cuestiona, pero que, dada la importancia de la coyuntura, esperaba escuchar a la puntera en las encuestas para la elección presidencial. Xóchitl Gálvez y Jorge Álvarez sí fueron.

Mire, si la candidata no fuera a la Convención Bancaria de la tercera semana de abril sería un desaire a los banqueros, no a los empresarios, como ocurrió aquí. Ana María Lomelí, enlace empresarial de Sheinbaum, emitió un tuit que ella personalmente había llamado el 26 de febrero a Manuel Romo, director general de Citibanamex, para informarle de la cancelación por motivos de agenda.

Esto provocó, en mi humilde opinión, que una nota que no era nacional cobrara más fuerza de la que hubiera tenido. Sheinbaum no tuvo intención de desairar, pero a veces los coordinadores de agenda no miden impactos políticos indeseables. Le hubieran pedido

a Altagracia Gómez, una gran empresaria que se ha ganado el respeto como enlace de Claudia, que la reemplazara elegantemente.

#### **DE FONDOS A FONDO**

#RESPUESTA... Adjunto el comunicado de Citibanamex: "Como siempre lo hemos hecho, en el marco de nuestra reunión Plenaria de Consejeros invitamos a los tres candidatos a la Presidencia con la misma anticipación, ofreciéndoles un espacio donde podrían expresarse con liberta, donde encontrarían respeto, neutralidad e igualdad de condiciones. En el caso de la Dra. **Sheinbaum**, el 26 de febrero su equipo de campaña canceló la participación de la candidata. Estamos en conversaciones con la Dra. Sheinbaum para acordar una nueva fecha y espacio en el que pueda reunirse con nuestros consejeros y agradecemos su disposición". ¡No hay bronca!

#CAPAQR... Nos cuentan que algo raro, por decir lo menos, "está cocinándose" en la Comisión de Agua Potable y Alcantarillado (CAPA) de Quintana Roo, pues no se entienden las recientes designaciones en ese organismo de personas con una trayectoria cuestionable. En la CAPA nombraron a Enrique Torres como encargado de la Subdirección General de Mejora Regulatoria, y a **José Abelardo Sosa** como encargado de la delegación en Solidaridad. El primero, fue director de InterApas, en San Luis Potosí, y fue muy cuestionado por el aumento de 25% en la tarifa de agua, resultado de homologar lo que tenían que pagar comunidades rurales y las zonas residenciales. Del segundo se comenta su desproporcionado patrimonio inmobiliario en QRoo que supera por mucho sus ingresos: 11 propiedades entre casas, departamentos y terrenos, ocho en Playa del Carmen y tres en Chetumal, lo que le valió ser objeto de una investigación por presunto peculado y enriquecimiento inexplicable.

Como reza el dicho, "sobre aviso no hay engaño". Hay que estar pendientes de las decisiones que tomen estos funcionarios, que, seguramente, afectarán a las familias del estado, las inversiones y, por supuesto, la imagen de la gobernadora Mara Lezama.





Excélsior Sección: Nacional 2024-03-08 02:33:07

274 cm<sup>2</sup>

Página: 4

1/1



## Xóchitl le revira a Epigmenio

De acuerdo con el diccionario de la Real Academia Española, la palabra "esperpento" describe a una persona, cosa o situación grotesca o estrafalaria.

El pasado miércoles, en el programa de **Ciro Gómez Leyva** en Radio Fórmula, el productor **Epigmenio Ibarra**, hombre cercano a **López Obrador**, le endilgó ese calificativo a **Xóchitl Gálvez** y la comparó con los SS nazis, por haber firmado un pacto de sangre.

**Max Cortázar**, coordinador de Comunicación en la campaña de la candidata presidencial opositora, y la senadora del PAN, **Kenia López**, acusaron recibo. Ambos amagaron con denunciar al productor consentido de Palacio Nacional, por violencia política de género.

Xóchitl abordó el tema en su Conferencia de la Verdad. Lamentó que dos días antes de la conmemoración del Día Internacional de las Mujeres, este "personaje" —así lo llamó—la haya calificado de "esperpento". La candidata recordó que cuando el expresidente Fox llamó a Claudia Sheinbaum de "judía búlgara" y cuando se refirió a Mariana Rodríguez como "dama de compañía", ella condenó los hechos en Twitter.

"No espero que **Claudia** lo haga. La verdad no lo espero. Pero sí le advierto a mi equipo que el que se atreva a referirse de esa manera a una mujer, no va a seguir trabajando conmigo", alertó.

**Epigmenio** reviró ayer en la red X. Escribió: "Violencia política de género la que, durante décadas, por su oscurantismo y mojigatería, ha ejercido el PAN; violencia política de género la del PRI de los *packs* de **Alito**, y de esos abusadores como el que fuera su líder en la CDMX".

\* Mario Delgado envió a los directores de X, antes Twitter, Meta (Facebook, Instagram, y Whatsapp), y TikTok, una carta para pedir que detengan la "guerra sucia" de los bots que promueven el hashtag #NarcoPresidente para referirse a López Obrador.

La misiva no sólo puede leerse como un intento de censura, sino que también refleja la derrota del régimen en las "benditas redes sociales", como las llamó el propio **López Obrador**. "Estoy convencido que ni la guerra sucia, la manipulación abonan a nuestra vida pública, sino que nos remiten a todo aquello contra lo que se ha luchado por décadas", señaló el dirigente de Morena.

**Delgado** les solicita que se investiguen y se detengan esas prácticas de guerra sucia que, asegura, afectan los derechos políticos de las y los mexicanos. Les propone una reunión con el objeto de exponerles las pruebas que se han recopilado sobre las malas prácticas, así como analizar posibles rutas

a seguir para pedir que los derechos digitales de los mexicanos no sigan vulnerándose. La misiva provocó una cascada de descalificaciones en redes a **Delgado**. Se convirtió en tendencia. Un 90% de los mensajes en X, por ejemplo, eran negativos. Un 10% neutros o positivos.

\* A mediados de semana hablamos con la diputada del PAN, **Margarita Zavala**, sobre el anuncio de **Rosa Icela Rodríguez**, secretaria de Seguridad Pública federal, en el sentido de que la protección de los candidatos locales está a cargo de los gobiernos locales.

El gobierno federal, dijo, sólo se ocupa de los abanderados presidenciales, de los candidatos a gobernador, y de los aspirantes al Congreso de la Unión. "Si eso se decidió junto con los gobiernos locales, pues, muy bien. Si lo decidieron por su cuenta, creo que se equivocan" nos dijo.

La diputada del PAN nos hizo ver que, en lo que va del sexenio, no se ha apoyado a las policías locales ni se han dado recursos a los gobiernos estatales y menos municipales. **Margarita** cree que si eso se resolvió así, es porque ya se habló con los gobernadores. Pero añadió:

"Es irresponsable que suelten, a nivel local, como si no tuviera nada que ver la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana. Todo lo han centralizado salvo cuando no les conviene. Si en lo que llevamos del proceso ya van 16 asesinados, me parece que ya no es un problema local, sino federal y la secretaria de Seguridad federal debe atender el problema, que es a nivel nacional. El crimen organizado es un tema que le corresponde a la federación", puntualizó.

\* Marcela Guerra, presidenta de la Mesa Directiva en la Cámara de Diputados, estuvo en París. Participó en la Cumbre de Presidentas de Cámaras bajas, que se realiza en la capital de Francia.

Ante sus pares de Alemania, Bélgica, Sudáfrica, Tanzania, Indonesia, España, Francia, y de otras 16 naciones, la diputada del PRI dijo: "La paridad y la igualdad, para que sean consistentes, deben ser dimensionadas como una garantía constitucional. La agenda de igualdad sustantiva debe ser prioritaria y universal".

La reunión, organizada por la Asamblea Nacional, se realizó en los momentos en que Francia elevó a rango constitucional, el derecho al aborto, algo que en México es improbable en lo inmediato "por las elecciones", dijo **Guerra** a la agencia EFE, aunque aclaró que aquí el aborto se despenalizó en







### **Sacapuntas**

#### LA CORTE ABORDA TOPE A COMISIONES



> Tope a las comisiones de las Afores discutirá la Suprema Corte el próximo 13 de marzo. El proyecto de sentencia, elaborado por la ministra Yasmín Esquivel. busca ratificar la reforma avalada en 2020 por el Congreso de la Unión, con la que fijó en 0.57 por ciento el monto máximo de comisión que pueden cobrar esas administradoras de fondos. Será la Segunda Sala la que defina y, al tratarse de un amparo, sólo se requiere tres votos para aprobar la sentencia.



INVITA LA IBERO A PRESIDENCIABI ES

#### XÓCHITL GÁLVEZ

Invitó la Universidad Iberoamericana a quienes aspiran a la Presidencia a dialogar con su comunidad académica y estudiantil. Por lo pronto, la abanderada de la oposición, **Xóchitl Gálvez**, ya aceptó y estará ahí el 8 de abril. Esperan la respuesta de la morenista **Claudia Sheinbaum** y el emecista **Jorge Álvarez Máynez**.



SHEINBAUM CONFIRMA ASISTENCIA

#### CLAUDIA SHEINBAUM

Hablando de presidenciables, la candidata de Morena, PVEM y PT, Claudia Sheinbaum, confirmó su asistencia a la 87 Convención Bancaria, a realizarse en Acapulco el 18 y 19 de abril. Ella misma lo informó ayer en Querétaro, tras rechazar que haya plantado a los banqueros de Citibanamex, pues nunca confirmó su asistencia.



#### ROGELIO RAMÍREZ DE LA O

#### ACELERA INVERSIÓN PRIVADA

) Por cierto, en la reunión del consejo consultivo de Citibanamex, el secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, informó que la inversión privada aumenta al ritmo de la inversión pública. El año pasado incrementó 20 por ciento, el mayor en el último cuarto de siglo, debido al sólido mercado laboral que ha contribuido a crear un círculo virtuoso de crecimiento.



#### **ANA LILIA RIVERA**

#### CELEBRAN LEY IMPULSADA POR ANA LILIA

Muy buena recepción ha tenido la nueva Ley General de Alimentación Adecuada y Sostenible, impulsada por la presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera. Incluso La Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación celebró su aprobación y expuso que es un "gran paso" dirigido hacia sistemas agroalimentarios más eficientes.





Página: 32





## ¿Puede ganar Xóchitl la elección?

on el inicio de las campañas, surge una interrogante que resuena en cafés, análisis mediáticos y equipos de campaña: ¿Está ya decidida la elección o aún existe la posibilidad de que Xóchitl Gálvez se proclame vencedora? En este momento, las encuestas le dan una amplia ventaja a Claudia Sheinbaum, pero la historia nos enseña que en política los escenarios pueden cambiar drásticamente.

**EL FINANCIERO** 

En otros países, eventos de alto impacto han volteado las preferencias electorales en cuestión de horas. Tal es el caso, por ejemplo, del ataque terrorista en España el 11 de marzo de 2004, que minó al PP en beneficio del PSOE. Pero incluso en condiciones normales, las preferencias electorales suelen cambiar a lo largo las campañas. Así ha sido la historia de las elecciones en México, según datos recopilados por Roy Campos para Mitofsky, desde el año 2000 hasta 2018.

En la elección de 2018, la ventaja de Andrés Manuel López creció significativamente a lo largo de la campaña. En los últimos tres meses, ganó 12 puntos porcentuales en las preferencias, a expensas de Ricardo Anaya y José Antonio Meade, un "swing" de votos nada despreciable que llevó a López Obrador a ganar con 55 por ciento de los sufragios.

En 2012, a tres meses de las elecciones, Enrique Peña Nieto mantenía una ventaja de 20 puntos porcentuales sobre Josefina Vázquez Mota. Los resultados finales, sin embargo, fueron muy distintos: Peña Nieto ganó, pero solo por 7 puntos de diferencia respecto a López Obrador, quien sobrepasó a la candidata del PAN.

En 2006 las tendencias mostraron un patrón de cambio distinto. Ahora hubo "saltos" que incluso implicaron que el puntero no siempre fuera el mismo. En abril de 2006, Felipe Calderón superó a López Obrador, aunque solo por un punto porcentual. A principio de ese año, la ventaja del entonces candidato del PRD era de 9 puntos porcentuales. El resultado, un apretado y conflictivo triunfo de Calderón, es bien conocido.

Finalmente, en las elecciones de 2000, el candidato del partido gobernante empezó arriba en las encuestas. Francisco Labastida tenía una ventaja de 12 puntos porcentuales sobre Vicente Fox a 6 meses de las elecciones. Tres meses después, la ventaja ya nada más era de 2 puntos porcentuales y, al final, fue Fox quien ganó. Como en 2006, las intenciones de voto se cruzaron al final de la campaña.

En cada una de esas elecciones, hay razones que explican los cambios. Hace seis años, por ejemplo, la campaña del gobierno priista contra Ricardo Anaya le abrió un camino más claro a López Obrador hacia la Presidencia. En la elección de 2012, las pifias de Enrique Peña

Nieto, como su confusión con los libros en la FIL o su muy desafortunada participación en la Ibero, le restaron apoyos.

En 2006, la campaña mediática en contra de López Obrador y sus pleitos con el presidente Fox sin duda influyeron. Pero, tanto o más que ello, lo que le perjudicó fue no asistir al primer debate presidencial. En 2000, la campaña de Labastida estuvo plagada de errores, pero más allá de eso, le pesó su desempeño en los debates. Quedará para siempre su autogol: "(Fox) me ha llamado chaparro, mariquita, me ha dicho la vestida, me ha dicho mandilón".

Este recuento muestra que las preferencias pueden moverse significativamente y que detrás de esos cambios hay razones de todo tipo, lo cual indica que es imposible dar por segura a Sheinbaum como ganadora.

Aun así, me parece que el desafío para Xóchitl es mayúsculo, desde cualquier perspectiva. Según la encuesta más reciente de EL FINANCIERO, Sheinbaum lleva una ventaja de 17 puntos, una brecha que supera cualquier cambio ("swing") de votos observado en elecciones previas.



El Financiero Sección: Opinión 2024-03-08 02:24:18

358 cm<sup>2</sup>

Página: 32

2/2

Durante los ciclos electorales de 2000 y 2006, cuando los candidatos punteros finalmente perdieron, sus contrincantes habían logrado cerrar casi por completo la brecha para este punto en las campañas. Además, no se percibe en la campaña de Sheinbaum el tipo de desorganización que caracterizó a la de Labastida, ni parece probable que cometa el error de ausentarse de los debates.

Para que la candidata opositora logre darle la vuelta a las tendencias, será esencial una mejora continua en su campaña y el apoyo incondicional de los partidos que la respaldan. Gálvez necesitará destacarse en los debates, evitar errores y, quizás lo más crucial, capitalizar cualquier fallo que su adversaria pueda tener, como fue el caso de su lapsus en el primer discurso de campaña, donde erróneamente mencionó "corrupción" en vez de "transformación". Revelaciones periodísticas que afecten al entorno cercano del presidente también podrían tener un impacto en las preferencias del electorado.

El reto es enorme, pues por sí solo, nada de lo anterior es suficiente. Debe ocurrir una convergencia de múltiples factores en un periodo muy breve. Por lo tanto, aunque no es imposible, la victoria de Xóchitl se perfila como un escenario extraordinariamente complicado.

Xóchitl Gálvez necesitará destacarse en los debates, evitar errores y, quizás lo más crucial, capitalizar cualquier fallo que su adversaria pueda tener.

